

EDITORIAL

El fenómeno de medición de la visibilidad de las publicaciones científicas se está extendiendo por todo el mundo, y Colombia es uno de los países que ha adoptado modelos de medición asociados al factor de impacto de las publicaciones. Este factor, que se basa en el número medio de citas que tiene un artículo o una revista anualmente, es calculado, cada año, por el Instituto para la Información Científica (ISI). El número de citas es oficializado en un informe llamado Journal Citation Reports.

El uso generalizado de este indicador ha sido evidente en los modelos de medición de académicos alrededor del mundo. Adicionalmente surge un conjunto paralelo de indicadores de visibilidad denominados altmetrics, que no solo cubren el número de citas, sino que abordan diferentes aspectos del impacto y visibilidad de un artículo, tales como el número de visualizaciones y descargas, los comentarios en revistas, blogs científicos, Wikipedia, los marcadores (como Mendeley), las recomendaciones y, por supuesto, el número de citas. En concreto, el índice H, incluido ahora en las altmetrics, amplía su ventana de observación a cinco o diez años a fin de dar oportunidad para que se produzcan esas citas de impacto de publicaciones que, aun después de transcurrir mucho tiempo, siguen siendo citadas debido, precisamente, a su relevancia para investigaciones subsiguientes.

Con el panorama descrito se identifican al menos dos necesidades. Por una parte: medir el impacto de los fondos usados para investigación, y por otra, atender la demanda de los investigadores, quienes tienen la intención de que sus resultados sean comunicados y visibles a nivel mundial. Esta publicación, que no es ajena a la realidad descrita anteriormente, comprende la necesidad de utilizar los sistemas tradicionales de medición de impacto y por esto ha iniciado sus procesos de indexación en bases bibliográficas internacionales y nacionales; además, está preparándose también para implementar una estrategia de visibilidad que considera las altmetrics como piezas clave en el vector de visibilidad de la Revista.

Nuestros lectores y autores de manuscritos están cada vez más repartidos geográficamente e incluso, fuera de Colombia; nuestro comité editorial está compuesto por integrantes de cinco países, y los pares evaluadores son externos a la entidad editora y cuentan con un reconocimiento investigador tasado también por métricas nacionales e internacionales. De esta forma, aunque la discusión sobre el esquema de medición sigue abierto, no desconocemos la manifiesta necesidad de comunicar lo que estamos haciendo, sino de medir su impacto internacional y de hacer posible la difusión de los resultados de la ciencia, y al tiempo, de compararnos con referencias que permitan autoevaluarnos constantemente.

Martha Liliana Torres Barreto, PhD
Editora